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时评·个论

给家政行业建档应是双向

的，家政人员要建档，客户

也要建立信用档案。

3 月 1 日商务部网站消息,家政服务业信

用体系的指导意见已进入为期 20 天的公开

征求意见期。《意见稿》信息透露,我国将建立

家政服务业信用体系,同时建立家政服务领

域守信主体“红名单”和失信惩戒“黑名单”制

度,未来消费者选择家政服务人员时将可参

考“红黑名单”。

近几年，家政服务行业年均增速保持在

20%左右。国家发改委日前发布的数据显

示，2017 年家政服务就业人数在 2800 万人左

右，家政服务营业收入达到 4400 亿元，同比

增长 26%，对推动经济平稳发展发挥了积极

作用。

但当前我国家政服务业信用缺失问题较

为突出。部分家政服务员隐瞒真实信息、不

按合同约定提供服务,还有如保姆虐待幼儿、

老人以及偷盗财物等事件也时有发生，2017

年的杭州保姆纵火案更是引发保姆市场信任

危机。

在目前的家政服务体系中，对于保姆的

来历背景、有无“黑历史”，雇主无法知之甚

多，甚至是一无所知。所以有第三方机构顺

势推出保姆背景调查服务，核实保姆身份信

息、法院诉讼和失信记录、互联网金融平台的

借贷记录等。但是这么做往往容易侵犯个人

隐私，特别是未经保姆本人同意授权的情况

下，这么做是触犯法律的。没有完善的市场

规则，就不会有规范的行业行为，所谓没有规

矩不成方圆。当务之急是尽快建立完善的市

场规则，才可以有效约束和规范家政市场，建

立家政服务业信用体系就是完善市场规则的

手段之一。所以能由商务部门牵头建设一个

家政服务员信用档案平台是再好不过了的，

并且由商务部门牵头容易实现数据互通、信

息共享，让守信者受益、失信者受限。这样的

好措施早就应该出台了。

同时我们也要看到，目前无论是家政服

务人员、家政公司还是客户都存在不讲诚信

的情况。给家政行业建档应是双向的，家政

人员要建档，客户也要建立信用档案。这样

也能保障保姆的合法权益，让她们不受黑心

东家的欺负。

家政服务人员是一支数量庞大、水平参

差不齐但充满活力的劳动大军，伴随着二孩

政策和人口老龄化趋势，对家政服务需求有

明显上升。只要能推进家政服务的专业化、

标准化、规范化，这一朝阳产业的发展必将步

入“快车道”，实现从量变到质变。

“红黑名单”给家政市场定了个好规则

向快递员收“电梯费”有违法理
物业公司应转换服务模式

有快递小哥爆料称，大连 60 层高的写字

楼——世贸大厦要求快递小哥每月缴纳 100

元的电梯费。不少快递员缴费但对这种做法

很不满，快递员表示，不交电梯费就只能走上

去，去年物业是三个月收 100 元，现在是一个

月收 100 元，并且会有保安看着。而重庆渝

北区一个小区物业向“外卖小哥”收费，每次

进出收费一元，小哥委屈地说，送一单才 6 元

钱⋯⋯

增加管理费总不是一个好办法，单纯的

收费并不能解决问题。物业公司只有与快递

公司联手，给业主寄送快递提供最大的方便，

才能提高业主的满意度。如果电梯的运维成

本确实增加，在各方协商一致、契约自由的基

础上，可以适度上调物业费。当然，最好的办

法是，物业公司可以成为业主快递的收发点，

这样居民在上下楼时顺便到物业收寄快递，

不再特地跑一趟，更能减少电梯的使用频次。

（燕赵都市报 胡建兵）

金发碧眼就能畅通无阻？
要从源头堵住“黑外教”

近日，重庆市渝中区人民法院开庭审理

的“黑外教”案件再次暴露出当前外教市场乱

象。一中介机构为不符合在华就业资质的外

籍人员伪造证明材料，骗取工作许可，派遣到

中小学、幼儿园任教。褪去“外衣”的“金牌外

教”有些仅拥有初高中学历，有的是无任何工

作经验的来华留学生，有的还留有案底。

市场乱象、缺少监管、盲目推崇给“黑外

教”带来了可乘之机，损失的却是基本的教学

质量和校园安全。针对外教招聘几乎“零门

槛”的现象，应严格按现有法律规定的程序聘

请外教，加强中小学、培训机构等外教聘用机

构外教资质的审查，严格持证上岗，严厉查处

不按规定招聘外教的机构。对于暴露出的执

法不严问题，首先应厘清教育部门、工商部门

的监管权责，堵住长期存在的监管缺位问

题。在此基础上，加大教育、工商、出入境管

理等部门联合执法力度，加强对外籍教师的

日常管理。 （中国教育报 王家源）

爸爸的外婆去世可否请丧假
需要立法来回答

今年 20 岁的贾某，老家在南通如皋，去

年 12 月入职南京一家信用卡催收公司。去

年 11 月份，他爸爸的外婆去世时，他没有回

家，这次因为当地的习俗要处理后续事宜，前

几天其父亲让他2月27日一定要回趟家。于

是贾某向自己的主管请两天假，得到的回复

是，只能请一天事，不回来就办离职。

由此看，职工“爸爸的外婆”死亡该不该

给予丧假，还需通过立法完善来回答。“法律

不外乎人情”。建议国家出台统一规定，适当

放宽申请“丧假”的条件，直系亲属扩大至曾祖

父母、外曾祖父母、祖父母、外祖父母、兄弟姐

妹等包含在内的近亲属。企业则应依法准假，

对职工多一些人文关怀，使之对企业产生归宿

感；地方政府则要通过宣传引导，鼓励和规范

企业的行为，并通过减免税收等措施，减轻因

此增加的用人成本。可以坚信，只要多管齐

下，定能消除“丧假之痛”。（长城网 印荣生）

姜安琪整理

咋说咋说

杭州的城市大脑系统是越来越聪明了，

三个月来，城市大脑交通 V2.0 系统已接入了

主城区全部信号灯及 60%以上交通视频监

控，日均产出警情三万余起。而下一步，交警

部门将利用交通 V2.0 系统，尽力化解非浙 A

号牌小型客车错峰限行时段“进杭难”问题。

以满足外埠人员来杭办事确需为出发点，立

足城市大脑交通系统公共服务平台，通过个

人申请、自动审核、信息同步，在工作日高峰

时段，允许非浙 A 号牌小型客车在主城区和

萧山区错峰限行区域通行，“一年内累计不超

过 12 次，24 小时内计一次，也就是早晚高峰

均可通行。”

这项措施可谓点中了民生的痛点。“被误

伤”眼下已经是城市限行政策最主要的弊端

了，一到限行时间，整个限行区域内的市区

仿佛对外隔绝一样，让办事的人无可奈何。

而很多城市都是省、区域甚至是全国性的中

心城市，占据着一个省、一个地区政治、经

济、文化中心的地位，起到核心和纽带的作

用。不难想象，这样一个公共服务扎堆、商

务旅游活动频繁的市区早晚高峰期却将外

地车辆拒之门外，必然会打乱正常的工作生

活节奏。对于这一点，很多人也是有切身体

会的，不止一位朋友亲戚跟我抱怨过，说到

杭州办事，早上要等限行结束才能进城，办

完事又要赶在限行前离开，时间仓促弄得非

常狼狈。

理想的城市管理应该限制那些利用车牌

规则的人，但不应该将需要办事的人拒之门

外。杭州车多，早晚高峰期拥堵是事实，限行

限牌是无奈之举，不限道路受不了，限了办事

又不方便了，两难的死结。而新办法一年给

12 次通行机会，一个月一次，基本上能满足

办事的需要了，同时又不影响限行措施的实

施，打开了方便之门，又没有留下漏洞，这样

的限行政策无疑更理想更科学也更符合实际

状况。

这项政策哪怕放在全国来说，都非常有

借鉴意义，正像杭州的斑马线礼让行人引起

全国学习一样，不出意外的话，杭州对进城难

问题的破解也将引来别的城市的关注。可是

究竟要向杭州学什么呢，恐怕还得将视线放

得更深远一些。

在民生政策的背后是科技进步的力量。

自去年底杭州城市大脑（综合版）上线以来，

城市大脑这一杭州献给世界的礼物，从最初

的治堵到治城，从服务单一部门到多部门数

据融通协同，变得日益聪明。具体到进城难

的问题，一年 12 次无障碍通行要是没有城市

大脑的支撑，没有遍布城市的信息采集、分析

处理能力，恐怕也是空谈。而另一个关键因

素恐怕还是“最多跑一次”的改革，通过简化

办事程序、政务上网等方式又缩短了办事时

间，提高了办事效率，让前来办事的车子少跑

几趟，让车子能快速流动起来，这事实上也是

一种治堵的方式。最多跑一次的改革让杭州

有底气接纳更多的外地车子。

正是这些科技和行政管理能力的改革进

步，给政策调整应对留下了空间，让杭州得以

尝试更人性化更有效率更精准化的管理方

式。可见，表面上看这是科技进步的成果，说

到根上，还是一个城市以人为本拥抱技术，以

技术推动社会进步的观念使然。在这样的服

务理念下，不管是“最多跑一次”，还是如今的

化解“进杭难”都是水到渠成的事。

化解进城难，向杭州学什么化解进城难，向杭州学什么
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